

176 *Geographia Historica. Lib. IX. Cap. VIII.*
viendoles pedido dicho Capitan suspendiessen las hostilidades, se irritaron de forma, que acometieron mas de 30. de ellos à nuestro pequeño Campo, creyendo desbaratarlo; pero supliendo el corage de los Españoles al numero, les resistieron con tal brio, que en menos de un quarto de hora los derrotaron, y quedando 19. muertos en el Campo de batalla, huyeron precipitadamente los demás, en que iban 29. heridos, que los mas murieron, no haviedo de nuestra parte mas de 60. heridos de poco riesgo. Dice la relacion de Fr. Geronymo Zarate, que llegó nuestro Campo enfrente del primer Pueblo de Quivira, y que los Exploradores vieron muchísimos Pueblos, y que recibió Don Juan de Oñate un Embaxador de el Rey de Quivira, llevado en andas, y acompañado de 600. Soldados, lucidamente vestidos, y bien armados, ofreciendole su amistad. Zarate dice, que en los cerros de los Aixaos están las minas de oro, de que se saca quanto es necesario para el abasto de todo el Reyno, en el qual, por no conocer los Naturales otro metal, hacen de oro quantas cosas necesitan, quales son las puntas de las flechas, y venablos, vasijas de todas figuras, y tamaños, y hasta las andas sobre que à ombros cargan a sus Reyes, Cabos de Milicia, y Ministros de el Rey. Todas estas grandezas mas se deben colocar por los Poetas en las fantasias de sus inventores, que por los Geographos en estos Países. Y aunque en Mexico se cuentan tantas maravillas de la gran Quivira, como en el Perú de el gran Paytiti, tan fantásticas son las unas como las otras. Yo no me persuado à que los Escritores mienten, sino à que sueñan.

La *California*, segun Herrera, se prolonga desde 22. gr. de altura al Norueste, como cerca de 200. leguas. Gobien dice, que corre de 24. à 46. gr. Baudrand la haze Isla, y le dà 300. leguas de largo, y como 70. de ancho. Lafor dice, que desde el Cabo de

De la Nueva Granada, ò Nuevo Mexico, &c. 177
de San Lucas, hasta el Mendocino hay 300. leguas, y que de ancho; apenas tiene 60. y la tiene por Isla, como tambien Moreri, que le dà de largo, desde los Cabos Blanco, y Mendocino, hasta el de San Lucas, de 600. à 700. leguas. Herrera dice los esfuerzos que hizo Cortès el año de 1534. para descubrir la buelta del Poniente, embiando muchos Navios, que casi todos se desgraciaron, y perecieron algunos en el Mar, y en las Costas de Xalisco, y Nueva España, donde el mismo Cortès padeció muchos peligros; y lo mas singular, que descubrieron, fue un *hombre marino*, que se levantò 3. ò 4. veces à mirar la Nao, y se regocijaba de la misma manera que un mono, zambullendose, y bañandose con las manos, y mirando la gente, como si tuviera sentido. Con la novedad les pareció hombre el pescado. A 28. de Julio de 1539. salió Francisco de Ulloa, Capitan de los 3. Navios de la Armada de Cortès, del Puerto de Acapulco, y corrió con varia fortuna la Costa de la California, hasta costear la Isla de los Cedros: y por los tiempos contrarios, y falta de bastimentos se bolvió à Acapulco la Nao Santa Agueda, y Francisco de Ulloa prosiguió adelante en la Nao Trinidad, y nunca mas se supo de él. El Virrey Don Antonio de Mendoza mandò à Hernando de Alarcon fuesse con una Armada por la Costa de Nueva España à socorrer à Francisco Vazquez Coronado, que caminaba tierra adentro à descubrir àzia el Norte. A 9. de Mayo de 1540. salió Alarcon de Acapulco, llegó à un Rio grande, que llamó de Puenaguia, por donde entrò con las Lanchas 85. leguas, y no hallando razon de Coronado, se bolvió à Acapulco, de lo que trata à la larga Herrera. A 27. de Junio de 1542. salió de la Navidad Juan Rodriguez Cabrillo con 2. Navios à descubrir, por orden del Virrey Don Antonio de Mendoza, descubrió el Puerto de la Possesion. Cabo Martin, Cabo de

178 *Geographia Historica. Lib. IX. Cap. VIII.*
Nieve, Cabo de Pinos, Cabo de Fortunas, en 41 grad. y llegaron à 44. segun Herrera, que discurre que entonces descubrieron el Cabo Mendocino, y le dieron este nombre por el Virrey.
El año de 1596. fue à descubrir Sebastian Vizcayno, que llevaba en su compañía Religiosos de San Francisco, y en el Puerto de la Paz hizo una Iglesia pequeña, y embió 100. leguas mas adelante à descubrir, y por falta de bastimentos se bolvieron à Acapulco. Despues el Conde de Monterrey, siendo Virrey de la Nueva España, señaló por General de una Armada de 3. Navios à Sebastian Vizcayno, à Toribio Gomez por Almirante, à Geronymo Martin por Cosmographo, y llevaba 3. Carmelitas Descalzos. Salieron de Acapulco à 5. de Mayo de 1602. y fue descubriendo por la Costa de California, y llegó al Cabo Mendocino, y despues al Cabo Blanco de San Sebastian, en 42. grad. desde donde por Enero de 1603. se bolvió à Acapulco por las enfermedades, y falta de bastimentos. La Fragata llegó à 43. grad. y observó el Piloto Antonio de Flores, que la Costa corre al Norueste, desde un Cabo, que llamaron Blanco, y junto à él hay un Rio muy caudaloso, y hondable, en cuyas orillas hay muy grandes fresnos, fauces, y otros arboles de España, y no pudieron entrar por las corrientes, y por esto determinó bolverse à Acapulco el Cabo de la Fragata Martin de Aguilar. Ciertos Estrangeros havian informado à Phelipe II. que hallandose en Terranova, ó Costa de los Bacallaos, fueron llevados en un Navio con un viento impetuoso desde el Mar del Norte al Mar del Sur, que havian visto una populosa, y rica Ciudad bien fortalecida, poblada de gente Política, y Artesana, y bien tratada, y se creyó, que havian salido por aquel Rio, y que aquel es el estrecho de Anian, y que aquella Ciudad es la gran Quivira; y Le Isle en el Mapa de America pone en 45. grad. una

De la Nueva Granada, ó Nuevo Mexico, &c. 179
una entrada descubierta por Martin de Aguilar. Los Estrangeros nos tratan como Guineos.
El año de 1644. emprendió este descubrimiento D. Pedro Porter Casanate, como traen Perez, y Calle, y tambien fue desgraciado. El Marqués de la Laguna, Virrey de Mexico, embió à Don Isidoro de Atondo con 3. Baxeles, y llegó à 30. de Marzo de 1683. al Puerto de la Paz, y fabricó una pequeña Colonia con un Fuerte, y empezaron à predicar el Evangelio los Padres Mathias Goñy, y Eusebio Kino, de la Compañia; pero pasado algun tiempo, les fue preciso desamparar la tierra, y se retiraron à Chinaloa, y Sonora. El año 1697. à 15. de Octubre llegaron à la California los PP. Juan Maria Salvatierra, y Francisco Maria Pico, que pasaron de las Provincias de Taraomara, y Sonora por el Mar Bermejo en 3. dias. Concurrieron à esta empresa con sus limosnas, entre otros D. Juan Cavallero y Ocio, Comissario de Cruzada, y Don Pedro Gil de la Sierpe, Tesorero de Acapulco. Entre la punta de San Lucas, y la Tierra Firme de la Nueva España, entra el Mar Oceano haciendo una Canal casi Norte Sur, que se llama *Mar de la California, ó Mar Bermejo*. A la boca que forma este Golfo, entre el Cabo de San Lucas, y Matancher, y Acaponeta, dan comunmente 80. leguas de ancho, aunque otros dan solo 60. Por el Medullio de esta Provincia corre de Norte à Sur la *Sierra Giganta*. En el Tomo 5. de las Cartas edificantes hay una descripción de esta tierra del Padre Francisco Maria de Pico, bien exacta, en que pone el modo con que se introduxo la Religion, y se fue propagando por la Compañia; pero aunque el Padre creyó al principio la tierra abundante, y fertil, despues mejor registrada se ha visto, que aunque, en donde la puede ayudar el cultivo, y el riego, es bastantemente feraz; pero en lo general es estéril, y seca, falta de agua, arroyos, y rios, y aun de agua dulce pa-
Z 2 ra

ra beber, no tiene maderas, ni frutales, suele haver de tarde en tarde, y por esto hay pocos Pueblos formados, y ellos son pequeños, y gran parte de los Indios vive en rancherías, porque los montes en que ay agua, no tienen tierra à proposito para sembrar, y en los llanos no pueden sembrar por falta de agua. La gente anda en gran parte desnuda: y el Padre Guerrero dice, que son haraganes, cobardes, inútiles, y traydores, y no son tantos en numero, como pondero Fr. Geronimo Zarate. Los que yo vi en Mexico eran de buen cuerpo, mejor trazados, y mas despiertos, al parecer, que los Mexicanos.

De los frutales mas socorridos, y de mayor abundancia de la tierra son los Pitajayas, que dan unas frutas como las tunas, ò higos, y son dulces, y sabrosas. Es arbol, que no tiene semejante en el Mundo, à modo de Teuebrario de muchos cirios, ni se ve en todo el siquiera una hoja. Hay mucho, y buen pescado en sus Costas, y de muchas especies. Hay un genero de habas, que llaman jojovas muy medicinales. Hay algunas bacas, y carneros, y algunas huertas, en que se cogen varios generos de legumbres, y frutas. Y tambien se hace vino, y aguardiente. Pero lo mas singular de California, y lo que hizo desear tanto su conquista, fue la *Pesqueria de perlas*, que hay en la Costa que mira à la Nueva España. Esta fama corrió desde lo antiguo. Oy se ha conocido, que es menos la realidad, que la fama, aunque cogen algunas.

Doce, ò catorce Misioneros de la Compañia se ocupan en esta tierra en predicar el Evangelio en una suma miseria, y desamparo, sin comunicar con gentes, poco menos que si estuvieran fuera del Mundo, en que padecen grâdes necesidades, y trabajos. La provision se lleva de Mexico, para lo qual hay una valandra, y para mantenerla, y à los Indios pobres, buscan limosnas de algunos devotos, que con caridad los socorren. Hay varias Naciones, y varias lenguas, en que

que se han formado algunos Pueblos, y Reducciones:

Loreto es el Pueblo principal, està en la Costa Oriental de California, enfrente de la Isla del Carmen, y del Rio Mayo de Nueva España. Tiene un Capitan con 30. Soldados, y una Fuerzezuela. En esta Costa viven los *Manquios*, que se estienden hasta el Puerto de la Paz, desde donde hasta el Cabo de San Lucas viven los *Coras*, y en esta parte están San Juan de Londo, Cayenque, Tripue, San Juan de Liguie, Santiago, y San Joseph en el mismo Cabo, que tiene un Capitan con 30. Soldados, y una Fuerzezuela, que se puso por haverse alzado aquellos Indios. El año de 1734. mataron al Padre Nicolas Tamaral, y otro Misionero, y quando llegó à tomar refresco alli el Patache, San Christoval, que iba de Philipinas, mataron 13. hombres de los que havian saltado en tierra à traer agua, y à lo ultimo cargaron como 600. Indios à la lancha; pero disparando los Fusileros, hirieron varios Indios, y mataron otros, con que tuvieron tiempo para retirarse, quedando dos de nuestra parte heridos, y se llevaron tres presos à Acapulco. Aquí llegan los Navios de Philipinas, no por interés, ni inducion de los Jesuitas, como calumniosamente dice Valter en el viage de Anson, sino obligados de la necesidad de tomar algun refresco despues de tan largo viage, que les tiene prevenido la caridad Christiana de los Misioneros. Allí llegaron tambien los Navios Olandeses, que embiò estos años à la America el Governador de Batavia. Iban tambien con interés por inducion, y con credenciales de los Jesuitas? El buen predicante no pierde ocasion. Y aunque crea que es falsedad, desfoga entre tanto su colera, y algo logra por algunos simples que lo creen; y mas por los maliciosos, que sin creerlo lo publican.

Desde el Golfo de las *Ballenas*, dicho así por las muchas Ballenas que tiene este Mar, y està en la Cos-

182 *Geographia Historica. Lib. IX. Cap. VIII.*
ta Occidental Meridional, hasta el Cabo de San Lucas viven los *Guaycures*. Desde el Golfo de San Francisco, hasta el de las Ballenas, en la misma Costa viven los *Laymones*, y en esta parte estan los Pueblos de San Joseph, San Ignacio, San Miguel, y San Pablo. Al Norte del Puerto de San Bruno, en la parte Oriental viven los *Cochimios*, y estan los Pueblos de San Ignacio, Guadalupe, San Marcos, Santa Rosalia, Mulehe, y San Patricio. El Padre Salvatierra fue el año de 1700. por Sonora a ver si la California era continente con aquella tierra, ó era Isla. El año de 1720. fue a lo mismo el Padre Ugarte con una balandra, y una pyragua. Y ultimamente el año de 1743. descubrió el Padre Conlag, Jesuita, el ultimo término del Mar de la California, y averiguó, que dicha Provincia es Península, junta con el Continente de la America, y que en el remate de aquel seno desagua el Rio Colorado, que viene de Tierra Firme, en 33. grad. y medio de lat. Villaseñor trae a la larga el Diario de este descubrimiento.
El Puerto de *Cerrúlbo*, que después se llamó de *Albuquerque*, está casi al Norte de San Lucas, y al Poniente de Mazatlan. *El Puerto de la Paz*, mas al Norte del de Cerrúlbo, y mas al Norte está el de San Bruno, enfrente del Rio Yaqui, y cerca estandos peñascos, que llaman las *Tipajas*, porque son como dos algibes, que hizo la naturaleza en un monte, para recoger agua quando llueve. Mas al Norte está la Bahía de la Concepcion, enfrente de los Guayamas de Sonora. *El Cabo de San Lucas* es el mas Meridional de la California, y el que van a descubrir las Naos de Filipinas está al Norte del Cabo de Corrientes de Xalisco, en 22. gr. y 52. min. de lat. Sept. segun los Pilotos de Filipinas: y en 113. gr. y 13. min. de long. desde San Bernardino. Le Isle lo pone en 23. grad. y med. de lat. y en 267. de long. El Puerto de San Diego está en 34. grad. de lat. Sept. Es buen

De la Nueva Granada, ó Nuevo Mexico, &c. 183
buen Puerto, y dixerón a los primeros descubridores, que tierra adentro havia hombres barbados, y vestidos como los Españoles. Allí cerca hicieron en un arenal unos pozos, que quando la marea estaba crecida, tenían agua dulce, y en la menguante era salobre, y lo llamaron por esto Puerto Enigmatico. Este es el modo ordinario de hacer agua los Navios de Filipinas en California, quando no encuentran fuente, ó río. Mas al Norte está la Bahía de *Lobos Marinos*, por los muchos que hay allí, aunque los hay en todos aquellos Mares, como tambien ballenas, toninas, y buseos. Mas al Norte está la *Canal de Santa Barbara*, ó de las 118. *Virgenes*, que son muchas Islas atracadas contra tierra; pero dexa una canal de 24. leguas de largo. Mas al Norte está el promontorio de Santa Lucia, el Puerto del Draque, y el Rio del Carmen. Mas al Norte está la Punta de Pinos, dicha así, por un monte de pinos, de dos leguas de travesia. Mas al Norte el Puerto de *Monterrey*, llamado así, en memoria del Virrey de Nueva España, Conde de Monterrey, en cuyo tiempo se descubrió está en 37. gr. segun el Piloto Don Joseph Bueno. En otros Mapas de otros Pilotos está en 36. gr. y med. y le llaman Puerto de Pinos. Le Isle lo pone en mas de 37. grad. de lat. y en 252. y med. de long.

Es bello Puerto, y se pueden arrimar a tierra los Navios hasta 6. brazas, en la Playa hay un llano humedo, que cabando muy poco, sale mucha agua dulce, y muy buena. Tiene muchas maderas, pinos muy grandes, derechos, y lisos para arboles, y entenas de Navios, muchas, y muy grandes encinas, sauces, álamos, fuentes de agua, lindas lagunas, y muy grandes, y fertilísimas dehesas, y prados para ganados, buenas tierras para sementeras. Hay osos muy grandes, antas, ciervos, venados, liebres, conejos, gatos monteses, abutardas, pabos Reales, patos, gorriones, codornizes, cardenales, perdices.

ces, zorzales, grullas, buytres, y unos paxaros tan grandes, que desde la punta de una à otra ala tienen 17. palmos. Hay ostiones, lobos marinos muy grandes, y muchas ballenas, y otros generos de pescado, paxaros, y animales. Hay en los contornos muchas rancherías de Indios mansos, y tan afables, que sintieron mucho la salida de los Españoles, y tienen su modo de gobierno Político, como mas à la larga, con todo el viage de esta Costa, trae Torquemada. Fuera grandísima la conveniencia que se poblasse este Puerto, así para descanso, y refresco de las Naos de Filipinas, y para dexar allí los enfermos, y rehacerse, y repararse el Navio: como principalmente para publicar el Evangelio por aquellas Regiones Septentrionales de la America, y se podia con facilidad descubrir àzia el Norte, Oriente, y Sur, y reducir à Dios, y al Rey aquellas Regiones. Ya se empezó à tratar esto por orden del Rey; pero todo se embarazò con la fantástica, y perniciosa idèa de las Islas de *Rica de Oro*, y *Rica de Plata*, que son à modo de la Barataria de Sancho Panza. Y fuera facil, y de poco costo el poblar allí desde Filipinas, pues yendo todos los años nuestros Galeones à reconocer aquella tierra, pudieran llevar gente, viveres, municiones, generos, y quanto fuèssè necessario, y pudiera servir para defensa de la America, en tiempo de guerra.

El Puerto de San Francisco està en 38. gr. allí diò al través un Navio, que desde Filipinas embiò el año 1595. el Governador Gomez Perez Dasmariñas. El *Cabo Mendocin*, ò en 40. gr. se llamò así, en memoria del Virrey Don Antonio de Mendoza. Cerca hay unas sierras nevadas, y aquí llegó la Esquadra de Sebastian Vizcayno, y la relacion de este viage lo pone en 41. grad. y med. y de allí subió à 42. al Cabo Blanco, ò de San Sebastian; pero la Fragata de Martin de Aguilar llegó à 43. gr. y por tierra dicen, que descubrió Don Juan de Onate, desde el nuevo Me-

xigo, caminando al Poniente por varias Regiones el Puerto de la Conversion de San Pablo, en la boca del Rio Tizon, como 2. grados mas al Norte de el Cabo Mendocino. En esta Costa hay algunos Puertos, ensenadas, y puntas, que trae para direccion de los Pilotos de Filipinas Don Joseph Bueno en el libro de Navegacion especulativa, y practica. Desde 42. à 35. gr. se hallan las *Señas*, que tanto, y con razon celebran los Navegantes de Filipinas, despues de tan penoso viage. Suele variar la aguja de 5 à 6. gr. El agua està turbia, à modo de cenagal, y se ven unas como cebollas grandes, con un tallo de 4. brazas, de color verde, y colorado: lo que se celebra en el Galeon con grande regocijo, como seña fixa de estar la tierra cerca. En la parte mas Septentrional de la America, sobre el Cabo Mendocino, ponen à Agubela de Gato, Uvit, Fer, y Sanfon.

CAPITULO IX.

DE LA CANADA,
O NUEVA FRANCIA, Y
Tierra de Labrador.

La *Canada*, ò *Nueva Francia* està en la parte Oriental Septentrional de la America, al Oriente de la Nueva Granada, ò Nuevo Mexico, al Norte de la Florida Luisiana, y Virginia al Poniente de España, Francia, y Inglaterra, sobre el Oceano, que la divide de dichos Reynos; y al Sur de la Tierra de La-